

MURCIA 16 OCTUBRE DE 1898

“LA VERDAD”

DE ANTONIO GARRO

Acaba de recibir queso de plato, Gruyer, de bola, Roquefort y manchego. En los demás géneros hay grandes existencias a precios baratísimos.

LA DEUDA DEL MAGISTERIO

Según los datos que publica en la «Gaceta» la inspección general de enseñanza, por las obligaciones de la primera quedaron pendientes de pago en 31 de Marzo último 5.906.927 pesetas por personal, y 2.331.147 por material; en junto, 8.238.075 pesetas.

Se hallan completamente satisfechos los haberes de los maestros de las provincias de Alava, Barcelona, Burgos, Guipúzcoa, Palencia, Pontevedra, Sevilla y Vizcaya, y no llegan a 1.000 pesetas lo que se adeuda en las provincias de Baleares, León, Lugo, Navarra y Santander.

En cambio, las provincias en que más atrasado se halla el pago de las obligaciones del magisterio son: Cuenca, que debe 1.223.110 pesetas; Málaga, 1.103.213; Granada, 790.162; Canarias, 713.752; Zaragoza, 596.320; Valencia, 471.727; Lérida, 471.255; Murcia, 350.877; Tarragona, 388.661; Almería, 279.345; Badajoz, 212.793; Huesca, 227.023; Toledo, 117.661; Cáceres, 136.203, y Albacete, 192.779.

Es de advertir que los débitos del trimestre último solo importan 1.436 mil 985 pesetas, y que por las obligaciones anteriores a 1.º de Julio de 1897 se adeudan 6.056.415 pesetas.

Estas vergonzosas cifras inspiran a «El Imparcial» las consideraciones siguientes:

«Ahora que el señor ministro de Fomento, con una celeridad que no suele ser compañera del acierto, está reformando toda la enseñanza superior, aparece con mayor rudeza el contraste entre la organización convencional de nuestros centros docentes, y esa oficina modestísima en que el ciudadano recibe la primera instrucción.

Y causa pena y aun indignación que mientras la «Gaceta» baraja todas las ciencias y crea cátedras y reformas y modifica, siga el maestro de escuela siendo el más desamparado de los funcionarios oficiales.

El sueldo miserable que tiene asignado no lo cobra o lo cobra con retraso tal, que no puede subsistir a las necesidades de la vida. Hay muchas docenas de escuelas cerradas y muchos pueblos en los que desde hace años nadie aprende a leer. Así seguimos sin que nadie trate de acabar con tan vergonzosa situación.

Por virtud de ella, hay comarcas en que España tiene más parecido con Marruecos que con un país civilizado. No es necesario apuntar nombres. El lector hallará en el recuerdo de sus viajes no pocos casos que citar en comprobación de lo que decimos.

Allí donde la Guardia civil tiene que andar más diligente, y allí donde el juez ve amontonarse los procesos sobre su mesa, es que no hay maestro de escuela o le hay en tales condiciones, que tanto valdría que no le hubiese.

En el desdichado pueblo donde esto ocurre para completar el cuadro destaca imponente la figura del cacique, dueño de vidas y haciendas, para quien no hay ley ni autoridad, bajo cuya férula han de pasar cuantos amen la paz egoísta.

Antes de haber acometido la obra de reformar la enseñanza de Institutos y Universidades, entendemos nosotros que ha debido emprender el señor Gamazo la reforma de las escuelas de instrucción primaria. Muy español es el sistema de empezar las cosas por el tejado en esta especie de edificación legislativa, pero el Sr. Gamazo no de-

bió haber incurrido en error propio de políticos de menor cuantía.

En una nación en que se debe a los maestros más de ocho millones de pesetas no puede haber Institutos, ni Universidades, ni Consejo de Instrucción pública que merezcan el nombre de tales.

De poco nos valdría que las academias superiores del saber nos dieran todos los años unos cuantos titulados llenos de ciencia, si la masa social hubiera de seguir ignorando el abecedario.

Para que España resurja es preciso que sepa. Donde no se sabe leer no se sabe vivir. El ignorante es peor que el salvaje, porque aspira a ser ciudadano sin haber aprendido cómo se deben ejercer los derechos y cómo se han de cumplir los deberes.

El maestro de escuela ha de ser el autor de la reforma social, y para que pueda serlo hay que elevar su condición, hay que exigirle ciencia y pagársela, hay que librarle de la servidumbre en que vive respecto de alcaldes intonso y arbitrarios, hay que colocarle en aquella atmósfera de consideración y respeto que corresponde a quien tiene por ministerio convertir el bruto en hombre.»

Murcia, como se vé, ocupa en la escandalosa estadística de los más escandalosos débitos que al magisterio se hacen, el octavo lugar entre las provincias donde aquellos son mayores.

Si como a ello hay derecho, consideramos esas cifras en proporción del grado de cultura pública, la provincia de Murcia resulta en esta a un nivel harto deplorable y es de las que en mayor proporción contribuyen a la vergüenza nacional que constituyen esos débitos enormes.

De desear es que el señor gobernador civil, persista con la mayor energía y sin contemplaciones, en la campaña emprendida contra los ayuntamientos morosos en el pago de sus atenciones por primera enseñanza.

Por ello merece el aplauso de todos los hombres amantes de la civilización y habrá librado a Murcia del sambenito de ser una de las provincias de España, donde menos interés despierta la educación popular y más desatendidos se hallan los encargados de esta.

La liquidacion

Abrumadoras son las cifras que nos ofrecen los periódicos oficiales y oficiosos.

Veamos este interesante estudio de la liquidacion de las deudas adquiridas por la guerra. Los débitos se elevan por valor efectivo a 1.130.345.370 pesetas, y por nominal representado en la última deuda en circulación a 1.307.777.600 pesetas, ó sea un total de pesetas 2.538 millones 122.970. El gasto anual por intereses y amortización que exige el servicio de todas las deudas de la isla de Cuba y las causadas por las guerras allí sostenidas, asciende a la enorme cantidad de 168.494.788 pesetas. Además de este gravamen abrumador, hay que tener en cuenta que los gastos de las clases pasivas de Cuba y Puerto Rico importan 123.749.10 pesetas; añádase a sí mismo a la anualidad de deuda lo que exigirá el capital necesario para satisfacer obligaciones aún no liquidadas procedentes del ejército y empleados civiles; lo que importe el transbordar el material de guerra que se traiga y lo que importe la repatriación. Según calcula un ministro, la repatriación costará 150 millones de pesetas.

Hay que agregar a estos gastos los que ocasiona la permanencia en Cuba del Ejército hasta su evacuación.

Cuando en tanto la protesta de los contribuyentes contra los impuestos de guerra.

No queremos hablar de lo que hemos perdido en barcos, material de guerra, y lo que es más sensible: la destrucción de la flor de nuestra juventud.

¿Quiénes son los responsables de todas estas desdichas?

TOLSTOI

El conde Leon Tolstoi, el famoso novelista, el propagador ferviente de la revolución social en nombre del Evangelio, acaba de cumplir 70 años.

Toda Rusia, empezando por el czar, ha felicitado al anciano ilustre, reiterándole su admiración.

La felicitacion del czar ha sido verdaderamente imperial, así como la manera de festejar el 70.º natalicio del célebre escritor.

Esto es tanto más notable cuanto que desde hacía meses se decía que el gobierno ruso había tomado toda clase de medidas, aun las más severas, para impedir que esta fiesta tuviese el menor eco en Rusia. Afirmábase que los periódicos habían recibido la orden de no hablar de ello: siquiera, que la policía tenía consigna de prohibir toda manifestacion, tal como banquete, velada literaria, etc. Y nada de ello, naturalmente, para castigar al conde Tolstoi por haber escrito *La guerra y la paz* y *Ana Karenina*, sino para evitar que sus actos se extendieran por Rusia, y en particular la teoría subversiva entre todas, que presenta al ejército como una institucion detestable.

El conde Tolstoi era, a los ojos de los ministros rusos, el enemigo del servicio militar, el apóstol del desarme, y así se decía que tambien lo miraba el czar; algunos centenares de mozos habían dejado de alistarse por su consejo; unos huyeron al extranjero, otros prefirieron sufrir los rigores de la disciplina y hasta hubo uno que murió por su fe. Drojine el mártir.

Las demás teorías del conde Tolstoi, su interpretacion nueva de los Evangelios, sus anatemas contra el falso arte moderno, sus preceptos sobre la falta de resistencia al mal y la prohibicion que hacía a los cristianos de no recurrir jamás a los tribunales, no eran, en suma, más que teorías, y seguramente no se habría puesto tantos obstáculos a su difusión. Pero no se podía tolerar que con la autoridad que le daría su gloria trabaje el autor de *La salvacion está en vosotros* en destruir la confianza del pueblo ruso en el valor santo de la guerra, ni que hiciese creer en la posibilidad de un estado social donde no hubiese ejército.

Pero he aquí que el emperador de Rusia, la víspera del día en que los amigos del conde Tolstoi celebraban el 70.º aniversario del ilustre anciano, dió su consagración a la más subversiva de las teorías, proclamando que la guerra era una costumbre bárbara, que el sostenimiento de los ejércitos agota las fuerzas vivas y la riqueza de las naciones, y que ha llegado la hora de preparar un estado social más cristiano y más humano.

Falta reprobable

Se nos denuncia un hecho gravísimo, ocurrido en la diputacion de la Hortichuela, del término municipal de Pacheco y que de un modo considerable afecta a la salud pública.

Parece ser que en esta, ocurrió un caso de viruela; y el médico que intervino en el mismo, D. Antonio García, no dió parte como era su deber, para que las autoridades adoptaran las medidas que procedieran, a fin de evitar el contagio de tan terrible enfermedad.

Ignorantes de que se trataba de esta, los vecinos entraban y salían sin precaucion alguna en el domicilio del paciente; y fallecido este, su cadáver fué llevado a la iglesia y paseado por las calles.

Consecuencia de este punible descuido, es el incremento que en aquella diputacion ha adquirido dicha enfermedad, de la cual se encuentran atacadas numerosas personas.

El hecho nos parece digno de la más enérgica censura y sobre el mismo llamamos la atencion de quien corresponda.

Adoquinados de vidrio.

Dice el «Cosmos», que cuando se

comprimen fragmentos de vidrio llevado al estado pastoso por medio del calor, el vidrio se desvitrifica y pierde su transparencia, ganando en cambio en dureza, en fusibilidad, y en resistencia al choque y al aplastamiento.

Se forma un nuevo cuerpo, la piedra de vidrio, que Reaumur había estudiado en el año 1727. El principio encontrado por aquel sabio, ha sufrido nuevas aplicaciones y gracias a nuevos procedimientos perfeccionados, se fabrica hoy una piedra de vidrio que tiene numerosas aplicaciones.

Entre otros, los revocos interiores ó exteriores en las construcciones, imitando el mármol, el granito y el mosaico.

Los embaldosados de las habitaciones, el empedrado de las aceras, de los patios, de las salas de baño, de los establecimientos industriales que necesitan un cuerpo resistente, unido é inatacable por los ácidos, los paramentos de las habitaciones expuestas a la humedad, etc.

El reciente empleo en gran escala de la piedra cerámica en la fábrica de fuerzas motrices del Ródano, ya para el interior de la sala de máquinas, ya para la fachada, ha dado los más satisfactorios resultados.

La ciudad de Ginebra ha hecho un ensayo de adoquinado que nada deja que desear, tanto en lo que se refiere al aspecto de la calle, como por la resistencia del afirmado a la ruptura y al resbalamiento de los caballos.

En Niza se aplicará próximamente este afirmado.

En esta industria, que empieza a obtener gran desarrollo, se pueden utilizar todos los desechos de vidrio.

Actualmente existen en Francia dos fábricas de funcionamiento, una en la Demi-Lune cerca de Lyon, y otra en Bousquet d'Orb, que depende de la cristalería de Carmaux. Se hallan además en construcción otras dos fábricas, en Pont-Saint-Espirit (Gard) y en Creil (Oise).

Dentro de algunos años, veremos quizás realizado el sueño de las casas de cristal, de cierto filósofo, pero la casa no será transparente si es de piedra de vidrio.

Seccion religiosa

Mes de Octubre

Consagrado al Santísimo Rosario de María.

El toque de alba por la mañana a las cinco y el de oraciones por la tarde a las seis.

Santos para mañana

Santa Elvígis, viuda alemana, 1253—Santa Mamerta, mártir—San Andrés, monge y mrt. de Creta, 761—San Erón, obispo y mártir sicio 136.

Ejercicios del mes del Rosario

En San Nicolás.—Por la mañana a las siete y media, con misa.

En San Bartolomé.—Idem idem.

En San Pedro.—Idem idem.

En San Juan Bautista.—Idem idem.

En Santa Eulalia.—Por la mañana a las siete, con misa y Manifiesto.

En San Esteban.—Por la mañana a las seis y media.

En Santa Ana.—Por la mañana a las siete.

En San Miguel.—Al toque de oraciones.

En el Carmen.—Por la mañana a las siete con Manifiesto.

En Santa Catalina.—Al toque de oraciones.

En San Antón.—Idem idem.

Vela y Alumbrado

Estará mañana en el Carmen por don Agustín Hernández del Aguila y su esposa.

Se descubre por la mañana a las ocho y media y se reserva por la tarde a las cinco y media.

NOTICIAS

Un error incomprensible

En Gerona ha ocurrido un suceso digno de ser conocido por lo raro.

Habiendo tenido noticia de que regresaba de Cuba un soldado, esperándole en la estación su madre y su hermana, desosadas de abrazarle, pues había muchos años que no se habían visto.

Llegó el tren, bajaron los repatriados y fueron estos llevados a la sala donde

se les sirve el caldo, vino y galletas y allí fueron tambien las dos ansiosas madres.

Manifestaba uno de los repatriados de dicha ciudad que hacia ocho años que estaba ausente y que no sabía nada de su familia ni de su hermana María...

Oír ese nombre la joven, que así se llamaba, y arrojar a los brazos del soldado todo fué uno, siendo tal la emoción que madre é hija experimentaron que no acertaban a decir palabra.

Llevaron las buenas mujeres al repatriado a su casa, donde le sirvieron a poco rato la cena, y cuando comía la sopa, una pregunta de la madre puso fin a la situación, pues quedó evidenciado que no era aquel su hijo.

Solo por la emoción natural se explica que tardara tanto en saberse la verdad.

Concurso

Ha quedado abierto en Madrid concurso por término de diez días para proveer la plaza de director de la banda de música del Hospicio, vacante por fallecimiento del popular maestro nuestro paisano D. Gaspar Espinosa.

El tribunal calificador se compone de los señores marques de Bogaraya, ex-presidente de la Diputacion provincial, del presidente de la comision Sr. De Blas, de los vocales visitantes del establecimiento D. Manuel Salcedo y don Manuel Garcia Gordo, y de los reputados maestros compositores D. Manuel Fernandez Caballero, D. Ruperto Chapi, D. Tomás Breton y D. Manuel Nieto.

Donativo

Ayer tarde celebró sesion la Junta Representativa de la Sociedad Propietaria de la Plaza de Toros de esta ciudad.

En vista del mal resultado que para el objeto a que estaba destinada, ha dado la última corrida de beneficencia, aunque la Junta en su primer acuerdo se dispuso a contribuir con parte del tanto por ciento que le correspondiera, acordó ayer dedicar las 1.650 pesetas que ha recaudado; bajando de esta cantidad lo que cuesta recomponer las sillas de las picadores que se inutilizaron, cuyo gasto no pasará de 100 pesetas.

La plaza, por tanto, hará un donativo de 1.550 pesetas, las cuales se han de invertir precisamente en ropas de abrigo para los asilados, por representantes de esta Junta, para lo cual se designaron a los Sros. D. Pedro Parra, D. Prudencio Soler, D. Benito Ciosa, D. Gaspar de la Peña y D. José Martinez Torrel, los cuales visitarán el lunes la casa de Misericordia y poniéndose de acuerdo con la Superiora y con el Director sobre qué ropas son las más necesarias, las adquirirá inmediatamente hasta donde llegue dicha catidad.

Obras de Consuegra

La comisaría régia de las obras de Consuegra y Almería publica en la «Gaceta» la cuenta mensual relativa a Septiembre último.

Lo gastado hasta fin de dicho mes asciende a 3.934.100,03 pesetas, y queda una existencia de 381.226,01 pesetas.

Queja

Llamamos la atencion de las autoridades, acerca de las inmorales escenas que se vienen ofreciendo todas las noches en algunos de los jardines públicos de esta ciudad.

Dichas escenas dicen muy poco en favor de la cultura de una poblacion y las autoridades están en el deber de evitarlas a todo trance, poniendo correctivo a las desvergüenzas de que aquellos son teatro.

El Sr. Bosch

Esta mañana han salido para Lorca, donde visitarán mañana el Pastoro de Puentes, marchando después para Tofana y Mazarron, el exministro de Fomento Sr. Bosch y Fusteguera y el senador por la Económica Matritense señor Lopez Parra.

Los expedicionarios, a los que acompañan varios de sus amigos, entre ellos nuestro querido compañero Sr. Ruiz Pastor, regresarán a esta el miércoles próximo.

El Sr. Bosch regresará a Madrid el jueves en el tren correo.

Provision

Se anuncia la de la plaza de médico auxiliar de la administracion de justicia y de la penitenciaría, vacante en el juzgado de instruccion de Cieza.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes al juez de aquel partido, dentro del término de veinte días, que comenzará mañana.

Vital Aza

En Pola de Lena ha sido bautizada con el nombre de Vital Aza la antigua calle Real.

Al acto de descenbrir la lápida asistió el aplaudido autor cómico, siendo después obsequiado con un banquete.